

SOCORRO MUTUO

El suscriptor que, hallándose en las condiciones reglamentarias, fuese baja para su trabajo habitual por enfermedad o por accidente, será socorrido por EL RADICAL con una pensión diaria de DOS PESETAS. En caso de fallecimiento, su familia recibirá CIEN PESETAS.

Los vendedores y paqueteros disfrutaran los mismos beneficios, en igualdad de condiciones. Léase el Reglamento.

APARTADO 282

EL RADICAL

Diario Republicano

SUSCRIPCION

MADRID: mes, 1,50 pesetas. PROVINCIAS: mes, DOS pesetas; trimestre, CINCO; semestre, DIEZ; año, VEINTE. PORTUGAL y GIBRALTA: semestre, CA- TORCE francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: año, CUARENTA francos.

Anuncios ordinarios, según factura.—Idem especiales, precios convencionales.—Idem telegráficos, gratis a los suscriptores, una vez al mes. TELEFONO 1.321

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

¡Maura, no!

No quisimos comentar ayer el discurso de Salvatella, jefe de la Conjuración republicano-socialista. La gran sintonía del diputado catalán nos sonó como una cosa exótica é inaudita; pero el temor á escindir cuando se trata de acoplar elementos, nos mantuvo en discreta actitud expectante. Esperábamos que el «jefe» de la Conjuración rectificara ayer los conceptos que suponen el levantamiento del veto á Maura; confiábamos que Maura, al intervenir en el debate político, haría una rectificación categórica de la actuación execrable y execrada de 1909. Ni una cosa ni otra han acontecido, y nos vemos obligados á quebrantar nuestro silencio.

El discurso del jefe de la Conjuración, en lo que se refiere al Sr. Maura, fué deplorabilísimo. Quisiéramos atribuir aquella parte, que no debió ser dicha nunca, á deficiencias de expresión ó á un lapsus, siempre admisible cuando se visten con ropaje retórico las ideas, aunque éstas sean preconcebidas. Pero no es posible ya. De existir deslices inconscientes, ayer debió rectificarse el Sr. Salvatella. No lo hizo, y, además, según versiones de algunos periódicos, mantiene cuando dijo; luego el diputado catalán habló de acuerdo con lo que sentía y en consonancia con lo que piensa la Conjuración republicano-socialista, que no opuso ninguna protesta á las manifestaciones de su jefe parlamentario.

La Conjuración republicano-socialista, por boca del Sr. Salvatella, ha levantado el veto á Maura. Vendrán después los exégetas á decirnos que no significa una rectificación el discurso del diputado conjuracionista; pero hay que atenerse al discurso, no rectificado, y no á las versiones que quieran dar oficiosos intérpretes. Quizá realicen protestas aisladas en el Congreso algunos diputados conjuracionistas; pero quienes oyeron al Sr. Salvatella, asintiendo con su silencio, no ofrecerán al país garantía de convicciones incommovibles con las salviedades tardías. El hecho, descarnado, insólito y absurdo, es que la Conjuración, formada para oponerse á la vuelta de Maura al Poder, se retractó anteayer en el Congreso. El veto á Maura, razón de existencia de la Conjuración, ha desaparecido; y si la lógica preside las asociaciones de los elementos políticos, la Conjuración debe desahacerse inmediatamente. Es dolorosa la conclusión, por lo que significa desintegración de elementos aines; pero quizá resulte patriótica, pues podría servir para una reincorporación más sólida é eficaz de las fuerzas dispersas.

No se puede proceder como lo ha hecho la Conjuración. Durante cuatro años ha estado haciendo campañas de agitación contra la política de 1909. Todos los horrores de la actuación de Maura, sus procedimientos atávicos y sanguinarios de gobierno han servido para crear un ambiente de hostilidad contra la política fernandina de los que cayeron chapoteando en la sangre vertida en la represión barcelonesa. A Maura se ha asociado la ley infame del terrorismo, frustrada por la voluntad popular. Con el nombre de Maura se han evocado todas las represiones brutales que ensangrentaron los más triviales desórdenes públicos. Esa sintonía trágica y maldita de la guerra de Marruecos que se llama el barranco del Lobo, la han utilizado los conjuracionistas para soliviantar espíritus, inquietar conciencias y predisponer al pueblo contra Maura y sus secuaces. ¡Y al cabo de cuatro años, la Conjuración hace hablar á su jefe en el Congreso para proclamar las virtudes de Maura, gobernante!

La defección al pueblo es manifiesta. Dato, esa mediocridad revestida de la investidura de jefe del Gobierno, ha tenido una frase cruel y justa. En pocas palabras ha hecho un tremendo informe fiscal. «Os pasáis cuatro años—dijo á los conjuracionistas—acumulando injusticias contra el Sr. Maura, y ahora venís á prosternaros ante el que combatisteis injusta é implacablemente!» La segunda parte es verdad; la primera, no. La Conjuración no acumuló injusticias contra Maura, aportó hechos que condenaban á los gobernantes de 1909. La injusticia la comete la Conjuración con el pueblo, pues, después de haberle enseñado á odiar y maldecir, hace el panegirico de la persona contra la que conjuró odios y maldiciones. El pueblo, pues, ha sufrido una defección, y sobre ella, Maura, el aborrecible y aborrecido, ha podido demandar el Poder, rectificándose en su torquemadesca política de 1909.

Ciertamente, al levantar el veto la Conjuración desaparece una apariencia, pero subsisten todas las realidades. En cuantas ocasiones críticas fué menester hacer acto de presencia para oponerse á la vuelta de Maura, únicamente se movilizaron las fuerzas radicales. Al surgir la crisis de 1912, nuestro jefe Sr. Lerroux, en Zaragoza y Barcelona, reunió al pueblo para que se preparase al sacrificio si Maura era llamado al Poder; la Conjuración se constituyó en reunión permanente cuando Romanones ya estaba encargado de formar Gobierno. En Octubre de 1913, el Sr. Lerroux envió circulares á todos los Comités del Partido advirtiéndoles

que había llegado el momento de extremar la protesta. Y en la plaza de Oriente, los radicales, y sólo los radicales, hicieron llegar á los moradores del Alcázar el testimonio de la actitud irreducible del pueblo. Barcelona se aprestó á sellar con el sacrificio sus compromisos; lo mismo hizo todo el radicalismo español. Pero la Conjuración estuvo discretamente acampada en sus tiendas esperando, cautelosa, el momento de atribuirse el triunfo.

Queda, pues, en pie el veto á Maura. ¡Maura, no!, decimos los radicales ahora como antes. Si algo ha desaparecido es el equívoco, la protesta verbalista, que nada compromete. La protesta siempre hoy con igual energía y más entusiasmo, si cabe. Es una causa de justicia la que defendemos, y no estamos dispuestos á retroceder ante el sacrificio. ¡Maura, no!, sigue diciendo el radicalismo español.

Y nuestro ilustre jefe, Sr. Lerroux, será en el Congreso el verbo de la conciencia popular, oponiendo á los acomodamientos, á las locuras y á las gallardías histéricas la resolución firmísima de la democracia de no ser gobernada más por quienes han interrumpido la historia de España con una página ensangrentada.

Hace falta mucha agua del Jordán para que, á pesar de la defección conjuracionista, deje de hacerse efectivo el veto á Maura.

Ese Gobierno es el ¡Maura, no!, triunfante en el banco azul. (Del discurso de Maura de ayer.)

Ripios vulgares

La desconjuración

Se levantó el veto: cesó la querrela; locuaz, Salvatella dijo una oración; una minoría cesó en su campaña, y empieza en España la desconjuración.

Después de cinco años de rojas bengalas, cazando, entre balas, actos al hígul, la gran palinodia cantamos contritos y hacemos pinitos con el «¡Maura, sí!»

Cesaron de pronto las auroras rojas, rodando como hojas que arrastra el ciclón, á los pies de Maura, con fieros embates, ruedan los primates de la Conjuración.

¡Son esos los hombres que echaron patavatas; los que con patatas se iban á comer á Maura, y á Cierva, y á Allende, y á Ugarte, ¡si por cualquier arte suben al Poder?»

¡Son esas las fieras terribles y atroces que hablaban á voces de revolución? ¿Son estos los hombres que en pos de la idea iban con la tea cual rojo pendón?»

El juego está visto, queridos artistas; sois gentes muy listas, mas no ha de valer; le dais coba á Maura—que está ya en su ocaso—por si llega el caso raro de volver

«¡Maura, no!» dijisteis á los electores, y ellos sus fervores os dieron allí; y, ya con el acta, les tomáis el pelo con el ritornello de ese «¡Maura, sí!»

¡Sois unos rivales! Por el voto, el veto; ese es el secreto de vuestra elección; y estáis en ridículo... ¡Tuvisteis el voto, y el veto habéis roto... ¡La desconjuración!!

MINGO REVULGO

Cierto es que Ugarte, uno de los personajes más odiosos y más repulsivos de la política de 1909, se sienta en el banco azul. Certo que Sánchez Guerra, caeque sin escrúpulos y sin meollo, era en aquellos luctuosos días ministro con Maura y lo es ahora con Dato.

A pesar de todo, este Gobierno tuvo que rectificar la política nefanda de 1909.

EL ABSURDO POLITICO

¿Por qué rectificáis?

Es extraña, es ilógica y es desconcertante la actitud de alguna Prensa republicana y socialista.

Todo el contenido revolucionario de esos colegas estaba reducido al ¡Maura, no! Durante cuatro años, esa ha sido la cuestión batallona, la media tinta, el nexo, el rótulo de la tienda.

Abora, al levantar el veto al gobierno tanto tiempo censurado, esos periódicos le pasan por alto, no se dan por enterados, como si fuera un acontecimiento sin importancia en la política española.

De nada les sirve ver cómo ayer, al día siguiente de la contrición conjuracionista, Maura, detonante, se levanta en su escaño para pedir el Poder.

¿Qué hay, señores socialistas, de aquellos detonantes arrestos revolucionarios? ¿Qué de aquella supuesta tenacidad? ¿No quedamos en que si Maura quería gobernar habria de rectificar antes su pasada conducta? ¿Por qué, pues, sois vosotros los que rectificáis?

Maura lo repitió ayer. «Yo estoy aquí—decía—con mi política de 1909; la mantendré en el Gobierno ó en la oposición.»

Y Dato os increpaba: «¿Por qué habéis calumniado al Sr. Maura durante cuatro años, para arrojarlos ahora ante él, pidiéndole perdón?»

El tiempo va haciéndonos á todos la justicia que merecemos.

Mientras Maura no haga una retractación pública de la odiosa, de la repugnante, de la criminal política de 1909, el partido republicano radical seguirá gritando: ¡Maura, no!

Los republicanos españoles en la Argentina

Ciudadano director de EL RADICAL, de Madrid.

Distinguido correligionario: Tengo el agrado de poner en su conocimiento que en asamblea general ordinaria celebrada en Morón á las tres de la tarde del día 12 de Abril de 1914, fueron proclamados para desempeñar los cargos de la C. D. en la forma que se expresa los correligionarios siguientes:

- Presidente honorario, D. Alejandro Lerroux y García. Presidente, D. Jacobo Conde. Vicepresidente, D. Sabino Velasco. Secretario, D. Joaquín Fabra. Pro secretario, D. Luis Maza. Tesorero, D. Cipriano Minguez. Pro tesorero, D. Francisco Borjas. Vocales: D. Benigno Rodríguez, D. José Conde, D. Félix Alvarez y D. Pedro Jaén. Suplentes: D. Joaquín Alonso, D. Nicasio Gutiérrez, D. Feliciano Tarancón y D. Aurelio Palacios. Revisadores de cuentas: D. Daniel Cambor, D. Nicolás Mendoza y D. Víctor Vera. Los que, al tomar posesión de sus cargos hacen firme fe de su republicanismo, reiterando á todos los que luchan por esta santa causa los sentimientos de nuestra mayor consideración y estima. Salud y revolución. El presidente, Jacobo Conde.—El secretario, Joaquín Fabra. Morón, 30-4-14.

Marruecos

(TELEGRAMAS OFICIALES)

LARACHE.—El comandante general participa que ha regresado de Alcázar, donde ordenó que los biplanos de la escuadrilla de aviación hicieran reconocimiento.

Al campamento de Ifraif regresó la columna de Las Navas, que efectuó paseo militar á la ciudad plaza, donde se ha celebrado hoy con mucha animación el zoco del jueves, viéndose también muy concurrido el Dispensario indígena. Sin más novedad.

CEUTA.—Da cuenta el comandante general que fuerzas del campamento Dar Rifien han practicado reconocimiento por Yebel Harri y Vad Mufak, encontrando enemigo, al que dispersó, teniendo por nuestra parte un soldado moro herido.

MELILLA.—Participa el comandante general que no ocurre novedad en aquella plaza ni en sus posiciones.

Ante las debilidades de unos, las complacencias de otros y la locura de muchos, los radicales afirmamos con mayor entusiasmo, con mayor fe revolucionaria: ¡Maura, no!

La crisis francesa

(POR TELÉGRAFO)

PARIS, 5.—Ante la negativa de Bourgeois á aceptar la cartera de Negocios extranjeros, tanto por razones políticas, como por motivos de salud, M. Viviani, prosiguiendo sus gestiones para resolver la crisis, ha conferenciado esta tarde con M. Combes.

Ante que circulan muchas candidaturas, no se puede prever aún el resultado de la crisis. Viviani prosigue sus gestiones para ultimar el Gabinete, conferenciando á última hora con el presidente de la República.

FELICITACIONES A LERROUX

POR TELÉGRAFO, TELÉFONO Y CORREO

VITORIA, 5.—Le felicita efusivamente por su último discurso, su entusiasta admirador, Gómez Calleja.

MÁLAGA, 5.—Los socios de la Juventud republicana de Málaga, entusiasmados por el enérgico discurso que pronunció usted en las Cortes contra la guerra de Marruecos, le felicitan, en unión de los socios de todos los Centros republicanos de esta capital y de los obreros honrados. ¡Adelante, y viva la unión de todos los republicanos españoles, que constituirán el triunfo de la República. Los socios de la Juventud.

BARCELONA, 5.—La Junta de la fraternidad republicana de Horta, le felicita calorosamente por su formidable discurso, en el que ha sabido usted encarnar el anhelo del pueblo contra la guerra de Marruecos.—Presidente, Morros; secretario, Buxaderas.

TORTOSA, 5.—El Comité municipal radical, en nombre del partido, felicita por su sincero discurso, considerándolo como fiel interpretación del pensar y el sentir del pueblo.—Presidente, Alemán; secretario, Bach.

MÁLAGA, 5.—Reunida la Juventud republicana, acordó por unanimidad felicitar á usted por su enérgico discurso pronunciado en el Parlamento, en contra de la guerra de Marruecos, interpretando así el sentir de la Patria.—Presidente, Medina.

BARCELONA, 5.—El periódico «El Huracán» le felicita cordialmente por su elocuente discurso, reiterándole su adhesión más sincera.—La Redacción.

BARCELONA, 5.—La República agradecerá la oración parlamentaria de usted, la más sublime y sincera de cuantas se han pronunciado en este debate de tanta trascendencia para España.

El pueblo venera en vos al apostol y al caudillo capaz de ridimir á la Patria. Un abrazo, de su incondicional correligionario, Salvat.

VELEZ-MÁLAGA, 5.—Los republicanos de Canillas de Aceituno le felicitan admirados ante su magistral discurso.—José Pérez.

BARCELONA, 5.—La Juventud autonomista del distrito cuarto, le felicita por su contundente discurso en el debate de Marruecos.—Presidente, Serrano.

VELEZ-MÁLAGA, 5.—Le felicitamos muy entusiasmados por su monumental y elocuente discurso. Con hombres como usted, aún es tiempo de salvar á España, haciendo la unión de todas las izquierdas.—López García y Angel Ruiz.

BARCELONA, 5.—La Fraternidad republicana de Pueblo Seco, asombrada ante la grandiosidad de su magistral discurso frente á la acción de Marruecos, le felicita reiteradamente su adhesión.—Presidente, Torres; secretario García.

BARCELONA, 5.—Por su maravilloso discurso contra la guerra de Marruecos, le felicitamos muy cordialmente sus fervorosos amigos y correligionarios, González y Vázquez.

ZARAGOZA, 5.—Los concejales radicales de Zaragoza felicitan á su ilustre caudillo, por el soberbio discurso contra la guerra y el régimen.

Le ratificamos nuestra adhesión y hacemos un llamamiento á la unión de todos los republicanos.—Yel, González, Ginar, Salillas y Barzo.

BILBAO, 5.—Su último discurso de usted es colosal. Ya empiezan á hacerle justicia. Todo el pueblo republicano le aclama como jefe indiscutible del partido republicano. Salud y adelante.—Federico Moreno.

LA RAMBLA, 3.—Señor director de EL RADICAL.

Muy señor nuestro: En nombre de la Sociedad obrera de esta población rogamos á usted felicite calorosamente á nuestro diputado Sr. Lerroux por su incomparable discurso, de gran estadista, pronunciado en el Congreso. Por la Sociedad obrera, el presidente, José Segovia; el secretario, Francisco Codina; Miguel del Río, Cristóbal Campos.

VALENCIA, 4 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux, Madrid. Ilustre jefe: Su colosal discurso pronunciado en el Parlamento ha patentizado sus altos dotes de hombre de Estado y de director de fuerzas revolucionarias. Por todo ello los radicales del distrito de Museo, entusiasmados, le felicitan y le reiteran su más incondicional adhesión. Salud y República.

SILLOS DE CALANAS, 2 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux. Muy señor mío: En representación de todos los republicanos radicales de este distrito le felicito por su maravilloso discurso revolucionario. Esta es la prueba más grande que se puede dar para hacer la unión. ¡Muy bien, D. Alejandro! Suyo, José López.

VALENCIA, 3 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux, Madrid. Querido é ilustre jefe: Un grupo de antiguos radicales que acatan su jefatura por estar convencidos de que en la actualidad no existe otro jefe republicano que reúna las condiciones de usted, como bien claramente lo ha demostrado en el último discurso pronunciado en el Parlamento, le felicitan con gran entusiasmo y le envían nuevamente su adhesión política. Con jefes como usted se tiene la esperanza de que el triunfo de la República no se hará esperar.

En el popular distrito de la Misericordia, donde residimos, ha causado gran efecto su elocuente y revolucionario discurso, sobre todo en sus ataques á la guerra de Marruecos y su cariño á la unión de todos los republicanos. Salud y República.—Francisco Martínez, José Casabal, E. Sanjuán, José C. Muñoz, J. Jiménez, Ramón Miular.

PAREJA, 3 de Junio.

Señor director de EL RADICAL. Mi querido amigo: Le ruego que en mi nombre felicite al ilustre Alejandro Lerroux por su monumental discurso pronunciado en el Parlamento. Suyo, Victoriano Oliveros.

PALMA DEL RIO, 3 Junio.

A nuestro ilustre y querido diputado don Alejandro Lerroux. Tenemos la satisfacción de felicitarle por el magistral discurso que pronunció en el Congreso la tarde del sábado.

Así se como se elabora para hacer una patria fuerte é independiente. ¡Abajo los farfantes! ¡Vivan los hombres sinceros! Por el Directorio republicano, el presidente, Antonio Delgado.

PORCUNA, 4 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux. En nombre de los radicales de esta población le felicito por su monumental discurso pronunciado en defensa de España entera. El presidente, Manuel Melero.

PALMA DEL RIO, 2 Junio.

Reunidos en el Centro republicano un numeroso grupo para escuchar la lectura del grandioso discurso que nuestro insigne diputado pronunció en el Congreso el sábado, sobre la campaña de Marruecos, al terminar la lectura fué ovacionado con entusiasmo, acordando por unanimidad felicitarle por su gran triunfo parlamentario. Por la Junta directiva, el presidente, Antonio Ruiz.

RIOTINTO, 3 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux. En representación de mi esposa y de todos los suscriptores, le envío á usted la más sincera felicitación por su hermoso discurso pronunciado en el Parlamento. Me reitero de usted s. s., Pedro González.

TOMELLOSO, 3 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux, Madrid. El que suscribe, entusiasmado con la lectura del gran discurso pronunciado por usted en el Parlamento, le felicita y le envía su más cariñosa adhesión. Salud y República le desea su correligionario Marcelino Ortiz.

TORQUEMADA, 4.—Sr. D. Alejandro Lerroux.

Le envío mi más sincera y entusiasta felicitación por el magnífico y elocuente discurso pronunciado en el Parlamento — Daniel Manrique.

UGENA, 3 Junio.

Sr. D. Alejandro Lerroux, Madrid. Respetable y querido jefe: Con gran placer he leído su admirable y magistral discurso, modelo de ética sincera de la política española. Ya no había duda de que usted, al frente del partido republicano español, será la única esperanza de salvación de esta desdichada patria, digna de mejor suerte. Con este motivo le envío mi inquebrantable adhesión y la felicitación de todo este partido radical. Salud y República.—Esteban Díaz.

PAREJA (Guadalajara), 3 Junio.

Felicita, saluda y admira á su jefe, don Alejandro Lerroux, por su reciente discurso. Oliveros.

SALAMANCA, 3 Junio.

Al insigne jefe y gran caudillo de la democracia española D. Alejandro Lerroux. Felicítale los radicales salmantinos por su monumental discurso pronunciado en el Congreso. Salud.—Por el Comité, José Luque Cuervo.

BECKERRE, 3 Junio.

El admirable discurso de Lerroux, inserto en EL RADICAL, ha causado un éxito enorme. Es leído con avidez por cañiques, obreros y labradores. El periódico circula de mano en mano.—Corresponsal.

DESDE PARIS

Lo meteco

Para ciertos escritores franceses, la mala impresión que se tiene sobre determinados aspectos de la vida en Francia, culpa es del extranjero. Si se juzga que aquí existe no poca desprecupación en punto á honor conyugal, es una leyenda fabricada por el extranjero...

frenada y escandalosa de Montmartre. Todo es á causa de los metecos. Y no les falta razón. Porque los metecos vienen á París unos días á dejarse su dinero y sus deitris. Pero no es su culpa, si les admiten lo segundo por quedarse también con lo primero.

José JERIQUE

Junta Municipal Central

Se convoca á los señores que la forman para hoy sábado 6 del corriente, á las diez de la noche, en la Casa del Pueblo Radical (Relatores, 24), y se encarece la puntual asistencia, por ser de interés para el partido los asuntos que han de tratarse.—El secretario, Enrique Ruiz.

BARCELONA

(POR TELÉGRAFO)

Llegada de Lerroux

BARCELONA, 5.—Ha llegado á esta capital el Sr. Lerroux.

La jefatura liberal barcelonesa

Parece que los liberales monárquicos tendrán pronto un jefe único, nombrado por Romanones, sonando con este motivo varios nombres.

Por los heridos de Marruecos

El Centro Gallego ha organizado para mañana un gran festival en el teatro Español, á beneficio de los heridos de la campaña de Marruecos.

Exposición de objetos fenicios

Mañana sábado se inaugurará en el Palacio de Bellas Artes la anunciada Exposición de objetos fenicios procedentes de Ibiza.

Murió el «Cu-Cut»

Se ha suspendido la publicación del semanario regionalista «Cu-cut».

Con las manos en la masa

Ha sido detenido un obrero apellidado Andreu, que fué sorprendido vertiendo ácido fénico en un cesto lleno de panes.

Congreso de albañiles

En los días 28 y 29 del corriente mes se celebrará en Villanueva y Geltrú el Congreso regional de albañiles.

Honrando á sus muertos

Decididamente, el domingo celebrarán los radicales varios actos que tienen organizados para conmemorar el suceso de San Felú. Por la mañana depositarán una corona sobre las tumbas de Puell y Balta.

Causa por homicidio

Dicen de Tarragona que en la Audiencia se vió la causa por homicidio por imprudencia, contra el muchacho de Cambrils á quien se le disparó la escopeta, matando á su compañero Pedro Llauredó, de catorce años.

Periódicos denunciados

Han sido denunciados el semanario autonomista «El Consecuente» y el jaimista «La Tradición», ambos de Reus.

Huelgas solucionadas

Se ha solucionado satisfactoriamente la huelga que venían sosteniendo los oficiales de pintores y buen número de operarios de la Fabril Algodonera, de Reus.

Revista de tropas

Marchó para Tarragona á revistar aquella guarnición, el capitán general, Sr. Villar y Villate, acompañado de su ayudante señor Salas y del general D. Ventura Fontán.

Instancias de procesados

El diputado por Tarrasa, D. Alfonso Sala, ha recibido del ministro de la Guerra una carta, en la que le manifiesta que ha recibido varias instancias de los procesados por la ley de Jurisdicciones por delito de imprenta, y que han sido puestas en curso y serán estudiadas con interés.

Vuelta á la vida política

Se dice que el ex diputado á Cortes don Amadeo Hurtado se propone reanudar su vida política, defendiendo la necesidad de mantener la confraternidad entre los republicanos.

Un descontento del reformismo

También se afirma que el ex teniente alcalde Jesús Pinilla, que ingresó recientemente en el reformismo, descontento con la actuación de este partido, ha manifestado deseos de ingresar en el nacionalismo.—Bertran.

Los yanquis en Méjico

(POR TELÉGRAFO)

Contrabando de armas

PARIS, 5.—Dicen de Veracruz que ha llegado el barco japonés «Loyonase» al puerto de Salina Cruz, con un cargamento de armas; pero que no ha podido verificar el alijó.

Reclamación del embajador español

PARIS, 5.—El embajador de España en Washington ha pedido al ministro de Estado que proteja á los españoles de Tampico contra los constitucionalistas, que han emitido un empréstito forzoso de 137,000 pesos y exigen que los españoles entreguen todo.

Bloqueo de Tampico

PARIS, 5.—El ministro de la guerra ha ordenado el bloqueo de Tampico por la escuadrilla de torpederos, para cortar el contrabando de armas para los rebeldes.

Jefes federales ahorcados

PARIS, 5.—En Sampillo han sido ahorcados cuatro jefes federales. El general Carranza se dirige hacia Sampillo, con objeto de establecer en esta población su cuartel general.

NUEVO CONFLICTO

El ¡Maura, no!

CADIZ, 5.—Los dependientes presentaron en los comercios á reanudar el trabajo. Algunos patronos no quisieron admitirlos. Este hecho originará seguramente un nuevo conflicto.

Han aparecido numerosos letreros en las calles con el «Maura, no!» Los agentes de la autoridad se ocupan en borrarlos. «EL RADICAL» VENDESE EN CORUÑA EN LA LIBRERÍA DE LINO PEREZ

Información política

Viaje del rey

Anoche salió el rey para San Sebastián y Burdeos. Regresará el próximo lunes. Este día se trasladará la reina Victoria con sus hijos á La Granja, donde permanecerá con el rey todo el mes de Junio.

La Exposición de Barcelona

Una Comisión de representantes del Ayuntamiento de Barcelona, acompañada de los senadores Sres. Rosell y Abadal, estuvo ayer mañana en la Presidencia para significar su agradecimiento al Sr. Dato por haber leído anteayer en el Congreso el proyecto de subvención para las Exposiciones de Industrias eléctricas y nacional.

En Gobernación

El ministro de la Gobernación pasó la mañana en su despacho conferenciando con los inspectores generales de Sanidad y con los demás jefes del Ministerio.

A medio día recibió diferentes Comisiones, entre ellas una de Vizcaya, acompañada de los señores Echevarrieta, Ibarra y Zavala.

Esta Comisión informó con el señor Sánchez Guerra sobre la forma de organizar la Junta de la Liga antituberculosa en aquella provincia y acerca de la inversión de lo recaudado en Bilbao é inversión del solar cedido por el Sr. Echevarrieta con destino á dispensario antituberculoso.

Comisión almeriense

Una Comisión de Almería visitó al señor Ugarte para darle gracias por haberse realizado las obras de reparación de la carretera á Salhar.

Dos proyectos

Ayer se firmaron dos decretos de Fomento autorizando al ministro para leer en las Cortes los proyectos relativos á la pavimentación de Madrid y á la ejecución de obras de reparación de carreteras.

Nuevo cardenal

El presidente del Consejo no concurrió á su despacho ayer mañana, por tener que asistir con la mayoría de los ministros á la ceremonia celebrada en la Real Capilla, de entregar é imponer la birreta cardenalicia al nuevo arzobispo de Toledo, Sr. Guisasaola. Después asistió al almuerzo celebrado en Palacio en honor del nuevo purpurado.

Salvatella y los conjuncionistas

Las horas transcurridas de sesión á sesión sólo sirvieron para acentuar con mayor intensidad la paradoja del Sr. Salvatella.

En el Congreso, en tanto que se legaba al momento de oír al Sr. Maura, las conversaciones todas giraban en torno del famoso discurso del jefe de la minoría de Conjunción, levantando virtualmente el veto al ex jefe del partido conservador.

Con estos antecedentes se hacían innumerables suposiciones sobre lo que había de decir momentos después del Sr. Maura.

Los republicanos conjuncionistas se apresuraban á manifestar por los pasillos que ellos persisten en su propósito de impedir por todos los medios que el Sr. Maura vuelva á gobernar, y que así lo hará constar el señor Soriano cuando reanude su vida parlamentaria.

El Sr. Iglesias (D. Pablo) se expresaba en iguales términos.

Y el propio Sr. Salvatella afirmaba en los pasillos que su discurso ha sido interpretado erróneamente, pues él en modo alguno quiso declarar que la Conjunción levantase el veto al Sr. Maura.

—Prueba de que la interpretación de mi discurso es errónea, está en mi propósito de aprovechar la rectificación para repetir lo que tantas veces hemos dicho, esto es: que la Conjunción se mantiene para impedir la vuelta al Poder del Sr. Maura.

Estas rectificaciones de los republicanos hicieron cesar algo los comentarios.

El Sr. Alvarez (D. M.), aproximándose á un grupo en el que estaba el señor conde de Romanones, manifestaba que después de los florecos que tuvo el Sr. Salvatella con el señor Maura, tenía descontento lo que había de decir á continuación aquél, no pasando por su imaginación que le atacase.

«Pero en la apología que del Sr. Maura ha hecho—añadió el Sr. Alvarez—ha desnaturalizado el sentido de la Conjunción.»

El señor conde de Romanones mantenías reservado.

Nuevos ascensos

Antes de marchar anoche el rey, firmó los siguientes ascensos y mandos: Nombrando general de la segunda brigada, sexta división (Cartagena), al general don Francisco Hernández Espinosa; hállese de cuartel.

Idem de la primera brigada, 12 división (Victoria), al general D. Francisco Costa.

Idem de la brigada de Cazadores (Tetuán), al general D. Severiano Martínez Amio, que actualmente desempeña el cargo de director de la Academia de Infantería, en comisión.

Idem gobernador militar de San Sebastián al general de brigada D. Carlos Prendergast.

Promoviendo al empleo de general de brigada al coronel de Infantería D. Juan Amodeo.

Idem id. al de Artillería D. Luis de Santiago.

Idem id. al de Guardia civil D. Emilio Mola.

El conde advertido

Decía el conde de Romanones que hasta él había llegado el rumor de que el Sr. Maura no arremetería hoy en su discurso contra el Gobierno, sino contra el jefe de los liberales, y que ante esto permanecía tranquilo en espera de los acontecimientos.

—Algo significa—decía—que después de pérdidas tan grandes como el partido liberal ha sufrido con la muerte de los Sres. Moret, Canalejas y Montero Ríos, esté yo aquí con ochenta y cuatro diputados, y recomendar á sus amigos que no fueran impresionables. Al Sr. Salvatella le oímos declarar que su discurso no había sido bien interpretado.

En Gobernación

El subsecretario de Gobernación facilitó anoche las siguientes noticias:

Ayer se publicaron en Santander todos los periódicos, que fueron compuestos por esquirolas.

Al salir los diarios á la calle, se hallaban en las inmediaciones de las imprentas grandes grupos de obreros, que permanecieron en actitud correcta.

El gobernador de Salamanca, participa que en el pueblo de Beleña se amotinó el vecindario, con ocasión del reparto de consumos.

Fué agredido el alcalde por un vecino, y aunque no logró herirle, fué en el acto detenido el agresor.

La intervención de la fuerza pública, evitó que el desorden adquiriera mayores proporciones.

Siluetas parlamentarias

LA CESTA DEL PAN

Lo he dicho muchas veces, y hoy que viene cuento, vuelvo á repetirlo: Maura me parece un fantoche. Ya sé que algunos, al leer esto, exclamarán:

—¿Quién eres tú?

Yo soy un pobre hombre que sufre con resignación todas las plagas que aquejan al que tiene la desgracia de ser español. Además de eso, tengo una opinión y una cédula. Dos cosas que, aunque valen poco, conviene tenerlas á mano para los momentos de apuro.

He dicho que Maura me parece un fantoche. A mí, cuando habla, me da la sensación de una cosa hueca, vacía, sin substancia.

Es un sofista. Belleza en el gesto, belleza en el ademán, belleza en los párrafos de sus discursos, maravillosamente hilvanados. Pero después de esto, ¿qué? Este hombre, á fuerza de ver inclinarse á los demás, ha llegado á creerse omnipotente. Todos los días oímos en el Congreso las mismas palabras. ¡Ah, señor Maura! Su señoría es un hombre integérrimo, rectilíneo... ¡Ah, señor Maura! Su señoría ha sido enviado á la tierra para llevar la nave del Estado á puerto de bonanza. ¡Ah, señor Maura! Su señoría tiene todas las virtudes que pueden adornar á un hombre público. ¡Ah, señor Maura! Y este señor Maura integérrimo y rectilíneo patrocinó, siendo Gobierno, los «excelentes negocios de la hoja de lata, los postes de telégrafos, la segunda escuadra y otros más ó menos sucios. Este señor Maura que Dios ha enviado á la tierra para hacernos felices, fué el que nos quiso obsesionar con la ley del terrorismo, el que cometió la tremenda injusticia de enviar á los reservistas á Marruecos, el causante de la catástrofe del Barranco del Lobo, de la semana trágica; el que hizo crisar de dolor y de rabia los puños de todos los españoles, y el que ha hecho derramar ríos de lágrimas y de sangre.

Pero parece que todos estamos empeñados en hacerle creer al pueblo que este hombre es un semidios, y todos los días entonamos himnos de alabanza y de encomio. No es extraño que después de esto el Sr. Maura se levante en el Congreso y diga con un gesto de orgullo:

—Nosotros somos nosotros.

Cuando Maura hace su aparición en el Congreso no se oye más que una frase:

—¡Ahí está Maura.

A muchos reportérs se les cae el lápiz emocionados; otros se tragan los caramelos sin chaparlos; algunos cogen una cuartilla y escriben: «A las cuatro y veintidós entra en la Cámara el Sr. Maura. (Sensación.)»

Las señoras se ponen de pie en las tribunas, los ujieres dejan caer los vasos llenos de agua encima de los diputados.

—¡Ahí está Maura—dice uno.

—Maura, no—exclama otro.

En la tribuna pública un individuo mira á Maura y dice:

—Parece un hombre.

Cuando, el otro día, acabó de hablar el señor Salvatella, un señor dijo en un corrillo:

—Salvatella se lo ha levantado á Maura, en nombre de la Conjunción.

Todos asentimos.

—Salvatella está loco—argüía otro.

—No, señor—dijo un tercero—. Salvatella no hace nada sin su cuenta y razón. Este discurso de hoy va derecho á la cesta del pan.

—Conformes—exclamamos.

JULIO

CAMPAÑA ANTIESUITA

Miry los jesuitas

Al fin salieron

Si, al cabo, los jesuitas han comprendido que, siquiera por la negra honrilla, debían hacer algo referente á la «Historia interna de la Compañía de Jesús», que escribió el padre Miguel Mir, tan jesuita como ellos.

Comprendieron, sin duda, que no bastaban los ridículos y torpes ardidés que emplearon al principio: comprometer á cuatro bodegones, devotos suyos, como el director de «El Universo», el Severino Aznar y el médico Vinals, para que afirmaran constarles que la tal Historia interna no era obra del padre Mir; ¡si lo sabrían ellos, sus íntimos! Nada, invenciones de curas renegados.

No produjo efecto la artimaña, es decir, si; lo produjo contrario á los jesuitas. La obra se divulgó extraordinariamente en cosa de un mes, y andaba muy pronto en manos de todos cuantos de ella podían sacar algún partido contra la Compañía.

Entonces los buenos padres, dejando en ridículo á los pobretes lacayos suyos, á quienes habían obligado á mentir, se valieron de parientes del padre Mir, para que á título de herederos legales ab intestato, reclamaran la propiedad de la obra, y con ella los ejemplares, atraparlos y... entregárselos á los reverendos ignacianos.

¡Conque el libro no era del padre Mir, y sus herederos reclamaban la propiedad literaria y material de la edición? ¡Eh? ¡Qué tal los sabios, los verdicos, los honradísimos jesuitas? ¡Cómo quedaban los achaparrados jesuitas, el Aznar, el Vinals, el Rubio, «El Universo», «El Debate» y demás Juanes Niega? ¡Hechos unos estropeados.

Para esto nada les importa á los jesuitas; pero se esclavo suyo y del Papa, lo primero que precisa es perder ciertos sentimientos de amor propia, llamados en el mundo impio dignidad, decoro, seriedad, etc., y en el religioso tornería.

Tampoco dió más que á medias, y muy á medias, resultado el nuevo recurso; aunque hubo autoridades y gollizas jesuitas que, violando la ley, secundaron las pretensiones de los ignacianos. El libro de Mir corrió, se leía en iglesias, conventos, seminarios, palacios episcopales, bibliotecas, Ateneos, Círculos, Sociedades... y en Roma, en América, en todas partes.

Un run run, cada vez más intenso, aunque no estrepitoso, propalaba esta afirmación tremebunda: «En el terreno de la Teología, del Derecho canónico y de la disciplina eclesiástica, la Compañía de Jesús ha muerto: no falta ya más que la partida de defunción que ha de extenderle un Papa, sea el actual, que no será, ú otro».

Queda en el libro de Mir demostrado que la Compañía, fundada por Ignacio de Loyola (hay que llamarle así, porque nos en-

tendamos, dado que usó más de quince nombres) adolece de vicio radical de nulidad por subrepción, por engaño á la Santa Sede, engaño evidente, que después continuó y aún prosigue. Es una Sociedad ilegal dentro de la Iglesia, una gran impostura, una comedia humana con fines mercantiles y políticos.

Item: implica heregía, está convencida de inmoralidad, de rebeldía, de espíritu anárquico, de perturbación de la Iglesia, de novedades peligrosas, de malas artes... ¡de tantas maldades!

Bien vengas mal, si vienes solo; decían los antiguos. Como si el referido fuera poco, Pey Ordeix, que es terco, incansable y calculista como él solo, la había tomado con San Ignacio. Años, y muchos, hacía que lo estaba estudiando con la tenacidad que lo distingue: había llegado á calarlo. ¡Ah! yo le desudará, decía, y en ciertos lo presentaré al mundo, sin los falsos atavíos, sin las plumas de menos sospechosa ave, que le colocaran los jesuitas, para darle lo que jamás tuvo, haciendo historia amañada.

Y cabalmente por entonces ya venía Pey machacando en la Prensa: Señores, que á fuerza de trabajo ímprobo de investigación en bibliotecas archivos y otras fuentes, he descubierto que San Ignacio, como le llaman, ni fué santo, ni Ignacio, ni Loyola, ni militar, ni hombre de perfecta vida, ni católico, pues por hereje lo mandó quemar después de proceso y sentencia la Inquisición; y como se le escapó, lo quemó sólo en efigie; así, don Segismundo.

Al principio, la especie no cundía; no tenemos Prensa liberal de veras; la republicana, apenas bastaba contra el vacío del silencio de la restante, clerical toda ella. Sin embargo, al fin, la noticia se extendió; Pey publicaba un libro en el que la preluaba con arte, y meses hace ya, que de esos descubrimientos se habla y se tiene idea en más sitios y entre más gente que la que á los jesuitas conviene.

Para remate, anuncia Pey su gran obra, el deseo de toda su vida: «La resurrección de San Ignacio», complemento de la «Historia interna», escrita por Mir; éste se fijó con preferencia en la Compañía; Pey, en su fundador, y utilizando los datos y documentos que Mir no había podido hallar ni aún suponer que existieren: ¡oh! ¡pues si los hubiera conocido!

Creyeran jesuitas y jesuitantes que por no ser Pey rico y sí muy temerosos nuestros editores, «La resurrección de San Ignacio» no aparecería; pero... apareció. No había remedio, se imponía ya hacer algo, un intento siquiera de refutación.

Cuando Mir publicó su «Barrido» tan célebre, los jesuitas, lastimados en lo más vivo, trataron de refutarle; ninguno, empero, se atrevió, ninguno: ¡los sabios! ¡los listos! ¡los inclitos! Reconocieron que la refutación era casi imposible.

Pero en vez de callar, resignados, como bellacos que eran, pues así los formó su padre espiritual, buscaron á un chico despierto y necesitado de dinero, el cual, aunque no sabía una palabra de religión, ni de monaquismo, ni de jesuitas, pergeñó un librito corto, lleno de bromitas y chingotas sobre si el padre Mir fraseaba mal ó bien y sabía ó no Gramática; luego, algunos desplantes infantiles: la fábula del pavo y el cuervo.

Con esto hubo de contentarse la poderosa, la sabia, la felicitada, la insuperable Compañía de Jesús; la que había dado tres millones en Francia al venal y desahogado Cretineau Joly por un tegido de falsedades que llamó Historia de los jesuitas.

Ahora los ignacianos españoles jalearon el librito, que por trescientas pesetas á lo más, les enjaretara el inexperto joven aquel, se lo metieron por las narices á sus devotos, celebrándolo como un portento de ingenio, sólo á los devotos; del gran público, nadie lo leyó, y con tan poca cosa quedáronse muy contentos.

Al presente, no; su instinto les ha hecho atisbar la gravedad de dos grandes obras monumentales: una, que ha causado ya efectos, muy sensibles; otra, que la ha de completar haciendo estragos.

Y ¡qué dirán ustedes que han ideado los sapientísimos padres esos, que se pierden de vista, á juicio de los tontos que en su talento crean?

Pues echar mano de una medianía como el padre Ruiz Amado, y obligarle á escribir ¡otra gran obra monumental! No; ¡un simple folleto de 182 páginas!

¡Ciento ochenta y dos páginas para refutar dos tomos en cuarto del padre Mir, con mil quinientas páginas, y tres de Pey Ordeix! Esto lo dice todo, y publicado ¡á los dos años! de aparecida la obra de Mir.

¡Han tardado ese tiempo en hacer un folleto! ¡O, lo que es más creíble, lo han tardado en percatarse de que no podían ya callar sin desdoro y en un mes ha zurdido el padre Amado su obrita? Ambos extremos favorecen muy poco á la Compañía, y mucho á Mir y á Pey.

En fin, ya está en la calle el folleto flamante, anunciado, jaleado, puesto por la Prensa nea en los cuernos de la luna. Y... ¡se vende!—le pregunto á los librerros católicos. Muy poco le contestan, porque los devotos de los jesuitas ni leen á Mir ni á Pey, ni los entenderían; y los que á uno y á otro leyeron y entendieron ¡bah! ¡un triste folleto! ¡Qué puede decir? ¡qué interés extraña? ¡Que lo lean los jesuitas.

Tienen razón los librerros, ¡y si supieran...! En otra ocasión entraré en algunos detalles muy curiosos que deben ser conocidos todo lo posible.

FERRANDIZ

LOS CRIMENES DEL ALCOHOL

Parricida y suicida

SEVILLA, 5.—Comunican de Marchena que ha ocurrido en aquel pueblo una sensacional tragedia.

Francisco Espinar García, casado con Pilar Aros Cueva, que tenía de anterior matrimonio dos hijos, de catorce años uno y de doce otro, era dueño del café y establecimiento de bebidas La Muralla.

Este individuo era muy aficionado á las bebidas alcohólicas, y recientemente había sufrido un ataque de alcoholismo agudo.

Ayer se observó que las puertas del café no se abrían á la hora de costumbre.

Los niños, hijos de Pilar, asomáronse á un balcón de la casa llorando y diciendo que su mamá estaba muerta.

Varios vecinos subieron por el balcón, y al entrar en la estancia presenciaron un cuadro horrible. Pilar estaba muerta en el suelo, y su marido agonizaba sobre un gran charco de sangre.

Se supone que Francisco, en un ataque de alcoholismo, estranguló á su mujer, dándose después cuatro puñaladas.

Francisco murió á los pocos momentos. El vecindario está consternadísimo.

porciones, quedando restablecida la normalidad. En Reus quedó ayer resulta satisfactoria...

Gambio de jefía

Con este epígrafe publica 'El Mundo' la siguiente noticia: 'Hoy se ha dicho en los círculos políticos...

También se añade que, como consecuencia de este cambio, sería muy probable que el doctor Belengué...

Todo esto, hasta el momento presente, no pasa de la categoría de conjeturas; pero la permanencia del doctor Belengué...

LA RIÑA DE AYER

Un herido grave

Ayer tarde, a última hora, ingresó en la Casa de Socorro del distrito de Chamberí un hombre herido gravemente de arma blanca...

Interrogado el herido por el juez, dijo que había sido herido en la pierna por Bonifacio Ortiz...

Las causas de la riña fué por cuestiones de oficios, comenzando por una pequeña disputa, que se fué realzando hasta el punto que se propinaron mutuamente unas cuantas bofetadas...

El agresor fué detenido por la Policía y conducido a la Casa de Canónigos.

DE COLABORACION

Orientaciones económicas

A pesar del escepticismo de muchos, no cabe duda que en el fondo de la conciencia colectiva española late una aspiración hacia nuevas orientaciones...

Esas orientaciones van por dos grandes cauces: la economía interna y la exterior o mundial...

Pero hay que convenir en que el país quiere y necesita ante todo aquello que mas directa e íntimamente va ligado a su existencia: la reorganización de su economía interna.

Y es que ya no somos los hombres de 1912, porque los inventos, los descubrimientos, los adelantos de la mecánica, la revolución científica...

Con las actuales generaciones no puede ya convivir el 'abstencionismo' social y económico de estos tiempos. De ahí que incluso la acción política tenga que amoldarse a las necesidades que la actual civilización ha creado...

Hoy las naciones son eminentemente 'plásticas' y 'entallistas', y viven condicionadas a lo que ellas mismas crean: comercio, industria, subsistencias... progreso, en una palabra.

Por eso la política que aspire a regir las naciones tiene que adaptarse forzosamente a esas realidades, combatiendo unas veces, colaborando otras en pro ó en contra de estos ó aquellos intereses colectivos.

No siendo así, las representaciones políticas resultarían meras ficciones, incapaces de acabar con el privilegio y con el alto y bajo caciquismo, encarnado en esas oligarquías eminentemente personalistas, que viven del 'aislamiento' intelectual y material...

Esas aspiraciones encierra un pensamiento grande y elevado que todos tenemos la obligación moral de recoger y fomentar en la medida de nuestras fuerzas, laborando por un porvenir y un Estado futuro.

En las altas esferas, donde la fuerza de la tradición tanto puede, a pesar de los tremendos escarmentados sufridos y de las amargas lecciones adquiridas en la escuela de la adversidad, las ideas no han variado.

No vendrá la revolución desde arriba, sino que tendrá que comenzarse en los cimientos.

Nuestro sistema financiero y, por tanto, tributario, es privilegiado, desbarajustado é injusto. Nuestros ministros de Hacienda llegan al desempeño de cargo de tanta trascendencia para el país...

Nuestro sistema tributario es un verdadero conglomerado de impuestos indirectos que gravan los artículos de primera necesidad en detrimento de las clases trabajadoras y productoras...

Es cierto que también satisfacen esas contribuciones indirectas; pero qué suponen en su presupuesto de gastos?... Mucho me-

nos de lo que dedican a satisfacer sus menores vicios ó sus caprichos más fútiles. Lo mismo ocurre con los impuestos que gravan la propiedad y la renta...

Y no es eso sólo, porque en la tributación de 'la gran riqueza' existe lo que se ha dado en llamar 'escutación', vicio inherente a un régimen fiscal en que las altas y bajas de la contribución...

Todo día seguiré desarrollando el tema. A MASO Y LOPEZ

De Almodóvar

El obrero agrícola es el que más trabaja y está peor retribuido; es la clase ínfima del obrerismo en general. Esto, que constituye una dolorosa realidad en toda España...

Acabamos de entrar en una época placentera para los patronos y amarguísima para los obreros. Aquellos, abarrotarán de cereales sus graneros...

El obrero del campo es considerado en estas tierras—ya lo hemos dicho otra vez—no como hombre, sino como una cosa con blusa azul y pantalón de pana...

Estas pobres gentes tan buenas y sencillas, que no han conocido del mundo más que la azada y el arado...

Una saludable oleada de amor al progreso y de odio, un odio fecundo, al cacique y al tirano corre por estas tierras...

Este parecerá á algunos exageración, pero nosotros sabemos que en este mismo humillaba pedir limosna, se alimentó un invierno con pan y bellotas.

Siendo esta tierra riquísima y habiendo aquí una agricultura floreciente...

La causa del malestar de estos obreros es la falta de unión entre ellos, la carencia absoluta de amplia y entrañable fraternidad entre los hermanos en infortunio.

Si gan el ejemplo que les brindan los patronos. Ellos, que saben la importancia de la unión, constituyeron hace un año la Sociedad de labradores...

Este día que aquí se asocian, no harán ahora el papel de máquinas, sin voz ni voto, sino el de hombres.

Emilio GALLEGO

PARTIDO RADICAL

Convocatoria. Se convoca á todos los correligionarios que integran la Junta Municipal Radical del distrito del Congreso...

El día que aquí se asocian, no harán ahora el papel de máquinas, sin voz ni voto, sino el de hombres.

Se levanta á hablar el Sr. BERGAMIN, y dice que el Gobierno quiere oír al señor Maura antes de contestar al Sr. Salvatella.

El Sr. MAURA empieza contestando al señor Salvatella, y niega que se asista á una crisis desastrosa de los partidos políticos.

Hable del pensamiento del Sr. Silvela, el cual estimaba que las organizaciones de entonces de la política no bastaban á mantener el Poder público.

Desde hace doce años estamos asistiendo á una decrepitud de todos los organismos, principalmente del órgano del Gobierno.

Alude á la unión de liberales y conservadores, y dice: eso es un estímulo para la renovación. ¡Ya vienen otras gentes que no padecen el arbitrio mental de algunos elementos conservadores!

Lo más fundamental del problema, planteado estaba. Parte del juicio se emitió cuando las cosas no habían sucedido ni las personas habían intervenido.

Después de la conferencia, se repartirán á los alumnos las calificaciones y premios de honor obtenidos en los exámenes de fin de curso.

Hoy, sábado 6 de los corrientes, á las seis en punto de la tarde, se verificará en el salón de actos de la casa social (Príncipe, 27), una conferencia á cargo del profesor de Literatura y director de Estudios de esta Asociación D. Luis Linares Becerra...

Después de la conferencia, se repartirán á los alumnos las calificaciones y premios de honor obtenidos en los exámenes de fin de curso.

El Parlamento SENADO

LA SESION DE AYER. El general Azcárraga ocupa la presidencia á las tres y media de la tarde...

La concurrencia es escasa en escaños y tribunas. Toma asiento en el banco azul el ministro de Instrucción pública.

ORDEN DEL DIA. El dictamen de la Comisión de actas referente á las elecciones de Jaén se aprueba, desechándose los votos particulares que se habían presentado.

En votación ordinaria y sin discusión se aprueba el dictamen de la Comisión relacionado con la construcción de un ferrocarril de Camínreal á Zaragoza.

El señor CALBETON aprueba su voto particular en contra del dictamen, diciendo que el gobernador y el alcalde de Logroño ejercieron coacción en dichas elecciones.

El discurso del Sr. Calbetón dura más de una hora, y pide que se suspenda la sesión unos minutos para descansar.

Vuelve á ocupar la presidencia el general Azcárraga á las cinco menos diez. El señor CALBETON pide que se suspenda la discusión, y así se acuerda.

Se lee el orden del día para hoy y se levanta la sesión á las cinco de la tarde.

CONGRESO

LA SESION DE AYER. A las tres abre la sesión el señor González Besada. En el banco azul, los ministros de Fomento y Gobernación.

En los escaños, bastantes diputados, y las tribunas públicas están atestadas de público, predominando el elemento femenino.

El señor ARGENTE denuncia las coacciones que se cometen en Arcicéf (Lanzarote), con motivo de las próximas elecciones.

El ministro de FOMENTO niega que el Gobierno haya dado á sus subordinados órdenes de ninguna clase.

También denuncia abusos del presidente de aquella Junta del Censo. Pide al ministro de la Guerra que se traiga á la Cámara una relación de los terrenos vendidos en el campo de Melilla desde el 1909 hasta hoy.

Hace un ruego al ministro de la Gobernación para que traiga á la Cámara una relación de los empleados del Ayuntamiento que hace cinco años fueron declarados cesantes...

El ministro de la GOBERNACION dice que no es cierto se hagan esas coacciones que ha denunciado el Sr. Argente con motivo de las próximas elecciones en Arcicéf (Lanzarote).

Afirma que no se falta á la ley ni el Gobierno muestra parcialidad por el candidato ministerial. Defiende á las autoridades de aquella región.

El ministro de FOMENTO manifiesta que el Gobierno no ha salido orden ninguna que signifique apoyo para su candidato. Este, dice, tiene arraigo en el país.

ORDEN DEL DIA. Un secretario lee un proyecto de ley rebajando el impuesto sobre los azúcares.

El señor COBIAN y FERNANDEZ DE CORDOBA combaten el dictamen de la Comisión de Presupuestos, rebajando el impuesto sobre los azúcares de producción nacional.

Dice que este proyecto no es del ministro de Hacienda, sino del Gobierno, y que es lamentable que para cubrir el déficit que ocasiona la rebaja de este artículo, se grave á otros.

Añade que el favorecer á unos pocos, daña á muchos. La voz del Sr. Cobián no llega á la tribuna. El hemiciclo está completamente lleno, y las tribunas, atestadas de público.

En el banco azul, el Gobierno en pleno. Hay ansiedad por oír el discurso de Maura. El debate político

Se levanta á hablar el Sr. BERGAMIN, y dice que el Gobierno quiere oír al señor Maura antes de contestar al Sr. Salvatella.

El Sr. MAURA empieza contestando al señor Salvatella, y niega que se asista á una crisis desastrosa de los partidos políticos.

Hable del pensamiento del Sr. Silvela, el cual estimaba que las organizaciones de entonces de la política no bastaban á mantener el Poder público.

Desde hace doce años estamos asistiendo á una decrepitud de todos los organismos, principalmente del órgano del Gobierno.

Alude á la unión de liberales y conservadores, y dice: eso es un estímulo para la renovación. ¡Ya vienen otras gentes que no padecen el arbitrio mental de algunos elementos conservadores!

Lo más fundamental del problema, planteado estaba. Parte del juicio se emitió cuando las cosas no habían sucedido ni las personas habían intervenido.

Después de la conferencia, se repartirán á los alumnos las calificaciones y premios de honor obtenidos en los exámenes de fin de curso.

las izquierdas imponía á los conservadores la obligación de abstenerse del indiviso y común en que, durante cuarenta años, había vivido el partido liberal.

No habría fuerza conservadora en España si nuestro partido, ante la actitud de los liberales con las extremas izquierdas, no se mantuviera en su significación.

En Octubre de 1909 dije, en el discurso á las mayorías, que se trataba de un pleito en que había de fallar la opinión pública, no la Corona, á menos que la Corona interpretara la opinión pública.

Dice que «Maura, no es una bandera política, un emblema que congrega á muchos, desde los instigadores al atentado personal hasta los gobernantes, que á la sombra de esta bandera han estado en el Poder».

Yo creía que el partido conservador no debía compartir ni sucesiva ni simultáneamente las responsabilidades políticas con los Gobiernos liberales.

Explica que cuando el dijo estas cosas no podía interpretarse en el sentido de que él no tomaría el Poder de manos del señor conde de Romanones. Tan esto es así, que la nota de 1 de Enero significaba el criterio de que era muy llegada la hora de que los conservadores gobernasen.

Expone que el partido conservador no debía compartir ni sucesiva ni simultáneamente las responsabilidades políticas con los Gobiernos liberales.

Explica que cuando el dijo estas cosas no podía interpretarse en el sentido de que él no tomaría el Poder de manos del señor conde de Romanones. Tan esto es así, que la nota de 1 de Enero significaba el criterio de que era muy llegada la hora de que los conservadores gobernasen.

Dice que el pudiera estar equívoco. No lo cree, porque no ha pasado su vida escribiendo sonetos, sino manejando realidades. Y pudiera ser que en el mente de quien me afirma fuera de ellas se hubiera anquilosado alguna morbosa simonía entre la voz realidad y alguna otra.

El jefe del partido conservador había de pensar en que la misión del partido conservador era más alta que regular el ordenado disfrute del Poder.

Alude á la crisis de Octubre, y dice que la nota suya tenía cuatro partes. La primera que, á su juicio, no estaba aún expedito el cambio de situación. Creí que debían seguir los liberales.

Trata de la actuación del partido liberal, y dice que sólo á la conveniencia política de constituir el partido liberal puede atribuirse el hecho de haber gobernado sin Cortes el conde de Romanones.

En que se conoce la política conservadora? En las exigencias del cuarto turno? (Grandes ruidores.)

Diessa que la situación estaba apurada; pero muchas veces en la Historia los Gobiernos se han visto precisados á continuar en su puesto por falta de sucesor.

Yo ejercitaba, á nombre del partido, el raptus del Poder, para servir altas cosas nacionales, no mezquinos intereses de orden personal. Y cuando estaban muchos. Ahí están los demócratas, que afirman tener fuerzas en las Cortes; ¿que eran éstas pocas? Para tener más que el conde de Romanones en los comienzos de su actuación, no hacía falta mucho! (Ruidores.)

Sigue razonando en pro de la conveniencia de que los liberales hubieran seguido gobernando. Y era esto facilísimo; pero el conde de Romanones se opuso abiertamente á otra situación liberal. ¿De quién es la responsabilidad?

Trata extensamente de la consulta que celebró con el rey, y dice que al leer al monarca la nota en que afirmaba que fácilmente encontraría dentro del partido conservador hombres que se avinieran á gobernar, aun á trueque de dividir el partido, mudando el criterio cardinal y los modos, adquirió la certeza de que se había llevado la seguridad al rey de que el partido conservador seguiría unido como un solo hombre, quedando yo—añade—como una reserva. (Grandes ruidores.)

No insistí y salí de la Cámara regia con dos seguridades: la que acabo de exponer y la que expuse antes, esto es, que el conde de Romanones no aceptaba otra situación liberal.

Y pensé que, no queriendo y no pudiendo conduplicar ni estorbar, lo imprescindible era suprimirme.

Yo no podía dividir al partido conservador opinándole al Gobierno. Si el conde de Romanones ponía el voto á los demócratas para gobernar y yo á los conservadores, ¿hizo espectáculo dábamos al país!

Además, tal como en la Cámara regia se había presentado el partido, tenía la certeza de que si ocupaba el Poder no podría sino oponerme á mis contradictores, no realizar obra útil y fecunda para el país. ¿Para eso no existe el partido conservador!

Asegura que desde la crisis, ni un solo español ha escuchado de él un consejo político, ni siquiera un juicio sobre el Gobierno. Yo—dice—no he existido!

Se ha dado la explicación de la crisis: que el partido conservador, llamado por la Corona, debía aceptar el Poder, que el partido conservador no podía dejar abandonada á la Corona. Hay que examinar esto.

La responsabilidad—dice—es íntegra del Gobierno en todos los órdenes, y cuando se llama á una organización política ha de tenerse en cuenta su significación. ¿Que no es decible el Poder? Pero si aceptatorio es grave responsabilidad, si solamente puede sostener lo contrario quien estima la dominación como fin, no como medio!

Además, ese sacrificio estéril del jefe del Gobierno entrante no era un homenaje á la Corona, sino al jefe del Gobierno saliente, señor conde de Romanones. (Ruidores.)

Yo era el jefe del Gobierno conservador, y creo que si ese Gobierno no se hubiera formado, muy poco después hubiese yo estado ahí, á la cabeza del banco azul. (Sensación.)

Expone que ese pretendido abandono de la Corona podía significar la continuación de los liberales, á lo que sólo se oponía el conde de Romanones.

Declara que antes de la crisis de Octubre el Sr. Dato, reiteradamente, le exponía su opinión en el sentido de aceptar el Poder, y yo—añade—cien veces le dije que no se molestara, que no entendía llegado el momento, y en la cámara regia, eso dijo su señoría, y yo dije lo contrario que su señoría. ¡Es exacto!

El señor DATO: ¡Exacto! El señor MAURA: Entonces su señoría tomó sobre sí toda la responsabilidad, y lo hizo á título del criterio por su señoría mantenido.

Termina exponiendo que se mantiene firme en sus convicciones, que está donde ha estado desde 1902 y que cumplirá siempre con su deber. Ya lo saben aquellos españoles con-

formes con estas doctrinas! (Aplausos de los mauristas.)

El señor DATO dice que el señor Maura, á quien tanto tiempo sirvió lealmente, tan duramente le combata.

Cuatro años ha caído su señoría—dice—la primera vez que ha hablado ha sido para pronunciar el discurso de más formidable oposición al Gobierno.

Expone que el partido liberal, al dimitir el señor conde de Romanones, estaba dividido y que no hubiera sido constitucional aconsejar á la Corona que otorgara el Poder á la fracción más débil. (Aplausos.)

No—dice—; no había más solución que el decreto de disolución para el conde de Romanones ó el partido liberal-conservador.

Advierte la contradicción del Sr. Maura, al mostrarse dispuesto á aceptar el Poder en Enero de 1913 y decidido á rechazarlo en Octubre del mismo año.

Sostiene que el Sr. Maura ha sido injusto al fiar en las clases neutras ó en otras representaciones sociales para el mantenimiento del derecho; pues de él fué siempre firme apoyo el partido conservador.

Afirma que no ha rectificado una palabra el Sr. Maura de la explicación de la crisis dada por el orador, no explicándose, por tanto, las acerbias censuras que ha merecido.

Con todo respeto, hace observar al señor Maura que todo jefe de partido tiene la obligación de permanecer al lado de la Corona en las crisis, por si el Poder moderador, más de una vez, lo necesitará. No se explica, pues, la ausencia del Sr. Maura en aquella ocasión.

Afirma que jamás pensó en que el Poder le fuera ofrecido, pareciéndole, por tanto, indescifrables las frases del Sr. Maura respecto á la convicción que en la cámara regia adquiriera.

Expone como al recibir el encargo de formar Gobierno, su primer empeño fué ver al Sr. Maura, con intención de, si le aconsejaba no tomar el Poder, alzarse ante los prohombres de su partido. Pero, ignorando dónde se encontraba, congregó á los ex ministros, y ni uno solo opinó que debíamos rechazarlo.

El señor marqués de Figueroa pide la palabra, suscitándose un diálogo entre el señor Dato y este señor.

El señor DATO prosigue su discurso diciendo al Sr. Salvatella que su oración de ayer fué un acto de coacción.

Al terminar el Sr. Dato es aplaudido por la mayoría. El señor MAURA pide la palabra para rectificar; pero á requerimientos del Sr. Dato, que dice que tiene que ausentarse de la Cámara para despachar con el rey, que sale esta noche para San Sebastián, accede el Sr. Maura á dejar para mañana su rectificación.

Se levanta la sesión á las siete y cinco. Dos proyectos de ley

Las Exposiciones de Barcelona.—Crédito para la repatriación de los españoles necesitados en Méjico.

El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso un proyecto de ley concediendo una subvención de diez millones de pesetas con destino á las Exposiciones proyectadas en Barcelona.

El expresado proyecto dice en su parte dispositiva: 'Artículo 1.º Se declaran oficiales la Exposición Internacional de Industrias Eléctricas y sus aplicaciones y la Exposición General Española, que ha acordado celebrar el Ayuntamiento de Barcelona el año 1917.'

Ambas Exposiciones quedan bajo el alto patronato del Estado, á cuyo efecto el Gobierno designará un comisario regio, cuyas atribuciones se determinarán por real decreto acordado en Consejo de ministros.

Art. 2.º Se reconoce como organismo oficial para preparar y ejecutar ambos certámenes á la Junta directiva creada con el mismo objeto por el Ayuntamiento de Barcelona, la cual funcionará como delegada de la corporación municipal y tendrá las atribuciones que determina el estatuto de su creación, aprobado por aquí en sesión de 4 de Diciembre de 1913.

Se autoriza al Ayuntamiento de Barcelona para delegar, además, en la referida Junta directiva las facultades que estime necesarias para el cumplimiento de los fines que le han sido encomendados y lograr el buen éxito de las Exposiciones proyectadas.

Art. 3.º Para contribuir exclusivamente á las obras de las Exposiciones y gastos relacionados con las mismas se concede una subvención de diez millones de pesetas, igual á la votada por el Ayuntamiento de Barcelona para el mismo fin.

Esta cantidad se consignará por terceras partes en los Presupuestos generales del Estado para los años 1915, 1916 y 1917, en la sección correspondiente á la Presidencia del Consejo de ministros, y se entregará por partidas á la Junta directiva, previa justificación de la misma ante el comisario regio, de tener recibida del Ayuntamiento de Barcelona una suma igual á la que solicite.

La parte del crédito anual que no se invierte durante la vigencia del presupuesto respectivo se añadirá á los presupuestos sucesivos, hasta su total inversión.

Art. 4.º Se declara de utilidad pública, los efectos de la ley de 10 de Enero de 1879, la construcción del Parque en que se emplazaren las Exposiciones, y se declara la necesidad de ocupar los terrenos que comprende el proyecto de dicho Parque, aprobado por el Ayuntamiento de Barcelona en 30 de Abril de 1914, que ha sido elevado al ministerio de la Gobernación.

El justiprecio de los terrenos de propiedad particular necesarios para la construcción del parque que tendrá carácter permanente, se realizará con arreglo á lo dispuesto en la ley citada de 10 de Enero de 1879, pero teniendo en cuenta el valor de dichos terrenos antes del 30 de Abril de 1914, en que el Ayuntamiento acordó la construcción.

Art. 5.º Desde la fecha de la promulgación de esta ley hasta seis meses después de clausuradas las Exposiciones quedarán suspendidos los efectos de la legislación vigente en materia de zonas polémicas asignadas al castillo de Montjuich de dicha capital, y por lo que respecta exclusivamente á los edificios, jardines, caminos y demás obras de las Exposiciones.

Los edificios de las mismas sólo podrán levantarse en la segunda zona polémica, y su altura no podrá rebasar una sola de diez metros inferior á la cresta del glasis del indicado castillo.

La Junta directiva de la Exposición facilitará á la autoridad militar los datos necesarios para que la Comandancia de Ingenieros tenga la intervención precisa á fin de que quede garantizada en todo momento la observancia de lo establecido en el párrafo anterior.

Art. 6.º Por la Presidencia del Consejo

de ministros y por los ministerios de la Guerra, Gobernación, Fomento y Hacienda se dictarán las oportunas instrucciones para el exacto cumplimiento de la presente ley.

Otro, de que también ha dado lectura, se refiere a la concesión de un crédito para la repatriación de españoles que se encontraban en Méjico, y está concebida su parte dispositiva en estos términos:

«Artículo 1.º Se concede, con motivo de los sucesos de Méjico, un suplemento de crédito de 200.000 pesetas al presupuesto de obligaciones de los departamentos ministeriales, sección 2.ª, «Ministerio de Estado, capítulo 5.º, gastos diversos, art. 8.º», para socorros de españoles devaluidos, estancia en los hospitales y repatriaciones de indigentes y naufragos, con arreglo a los convenios internacionales.»

Art. 2.º El importe del mencionado suplemento de crédito se cubrirá en la forma que determina el citado artículo 41 de la vigente ley de Administración y Contabilidad de la Hacienda pública.»

GACETILLAS

Buena digestión

Para conseguirla los que tienen el estómago enfermo se impone el uso de medicamentos que tonifiquen, abran el apetito, auxilien la acción digestiva, que sean descongestionadores de la mucosa gastro-intestinal y reconstituyentes. El Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos produce estos efectos.

Hoy sábado, a las diez de la noche, se celebrará una gran velada, a la que pueden asistir los señores socios y sus familias, en el Círculo Aragonés.

En el Instituto internacional de señoritas, instalado en la calle de Miguel Ángel, se celebrará hoy sábado, a las ocho y media de la noche, al aire libre, en los jardines del Instituto, profusamente iluminados, la fiesta de la Primavera, análoga a la de otros años, y que consiste en bailes alegóricos, combinados con un exquisito gusto y expresión, y con los cuales la moderna Pedagogía, a la vez que atiende a la agilidad y sanidad del cuerpo, educa el espíritu.

Desde el próximo lunes 6 el público podrá visitar el Museo Arqueológico Nacional, de siete de la mañana a una de la tarde, los días hábiles, y de nueve a doce, los festivos.

La entrada es pública y gratuita.

Para asistir al II Congreso penitenciario español, que se ha de celebrar en La Coruña del 1 al 10 de Agosto próximo, ha sido nombrada por el ilustre Colegio de Abogados de Madrid una Comisión que lo represente, formada por D. Francisco Lastres y Ruiz, D. César Davara y Pereira, D. José María Navarro de Palencia, D. Isidro Zapata y Soriano, don Alejandro Pérez y García Lugin, D. José Jorro y Miranda y D. Manuel García Barzanallana.

La becerra que la Sociedad de sastres organiza para el día 14 del actual tiene casi ultimado su programa, en el que figuran sugestivos números, que sorprenderán agradablemente a los concurrentes, y bellísimas caras de las presidentas del gremio y de la Comisión de modistas de Madrid, que han de dar encanto a la fiesta.

Únicamente quedan algunos puestos de lidiadores, que han de ser cubiertos en breve en Tahona de las Descalzas, núm. 6, de nueve a once de la noche.

La Academia de Medicina celebrará hoy sábado, a las cinco y media de la tarde, sesión pública en el Colegio de médicos, calle Mayor, 1, segundo.

La Liga popular contra la tuberculosis ha remitido al señor alcalde de Madrid trescientos carteles artísticos de propaganda higiénica.

nicia, con destino a las escuelas municipales. También ha enviado al señor presidente de la Diputación cien carteles para los asilos, hospitales y demás establecimientos benéficos de la Corporación.

La Junta directiva del Montepío de autores españoles cumple un deber de compañerismo invitando a todos los autores y compositores españoles, cualquiera que sea su residencia, a que envíen su adhesión, si aún no lo hubiesen hecho, recordando que el plazo para la inscripción termina el día 19 del próximo Agosto.—El presidente, Joaquín Alvarez Quintero.—El secretario, Felipe Pérez.

Plaza de Toros de Madrid

El domingo 7 del actual se celebrará la novena corrida de abono, lidiándose tres toros de la acreditada ganadería de D. Juan Contreras, y tres de la de D. José Manuel Gama, procedentes de Arribas, por las caudillas de Gallo, Galindo y Belmonte.

La corrida empezará a las cuatro y media. Condiciones de venta y precios de los billetes: Véanse programas y carteles.

LA "GACETA"

La de ayer contiene las siguientes órdenes y decretos:

PRESIDENCIA.—Admitiendo la dimisión del cargo de gobernador civil de la provincia de Huesca a D. Manuel Castiellón.

ESTADO.—Disponiendo que D. Mariano Fábregas y Sotelo, cónsul de primera clase en la Asunción, pase a continuar sus servicios con la referida categoría al consulado de España en Constantinopla.

Disponiendo que D. Angel Cabrejo y Barrios, cónsul de primera clase en La Paz, en comisión de este ministerio, pase a continuar sus servicios con la misma categoría al consulado de España en La Asunción.

Ascendiendo a cónsul de primera clase a don José Torroba y Sacristán, cónsul de segunda clase en este ministerio, destinándole con aquella categoría al consulado de la nación en La Paz.

HACIENDA.—Disponiendo se observen las reglas que se publican en el cumplimiento y aplicación del real decreto de 26 de Mayo próximo pasado, relativo al impuesto del timbre sobre los títulos mobiliarios extranjeros.

INSTRUCCION PUBLICA.—Disponiendo que se den los ascensos de escala y que los catedráticos que se mencionan pasen a ocupar en el escalafón los números que se indican.

FOMENTO.—Aprobando un parato para adaptar los contadores sistemas BT Thomson OK ACT y otros ya aprobados con objeto de poder diferenciar la energía que miden en ciertos casos determinados.

Aprobando el contador eléctrico de inducción para corriente alterna monofásica modelo D y sus denominaciones D 2, 3 y 4, de la Sociedad Isaria Zahlerverke, de Munich (Alemania).

CONCEJO

LA SESION DE AYER

La sesión celebrada ayer por esta Corporación no tuvo gran interés y fué de escasa duración.

Se aprobaron, sin gran discusión, casi todos los asuntos de la orden del día, entre ellos, los más importantes los referentes a la construcción de fincas.

Quedó sobre la Mesa la moción de la Alcaldía sobre la Oficina de colocación y de fondo del paro.

Al tratarse del dictamen proponiendo la organización de espectáculos en la zona de recreos del Parque de Madrid, durante el verano, el Sr. García Cortés solicitó que no se

hicieran nuevas construcciones ni se originasen grandes gastos.

El alcalde contestó que el proyecto de la Comisión es que se haga lo que hace dos años, que resulte un espectáculo ameno, que produzca un beneficio al Ayuntamiento, sin que el desembolso previo sea cuantioso.

Así se acuerda. Se tomaron en consideración las siguientes proposiciones: Una, del Sr. Sánchez Anido, para que se dé el nombre de Concepción Arenal, a la parte no urbanizada de la calle de Alburquerque, entre las de Fuencarral y Cardenal Cisneros.

Otra, del Sr. De Miguel, para que se instalen bocas de riego en la calle de Abascal.

Otra del Sr. Niembro, para que del capítulo de Imprevistos del presupuesto vigente ó por medio de un crédito extraordinario ó de una transferencia, se destinen 50.000 pesetas para las necesidades durante este año, de la institución «La Gota de Leche».

RUEGOS Y PREGUNTAS

El Sr. De Miguel, refiriéndose a quejas de los industriales contra los inspectores encargados de hacer renovar las licencias de aperturas de establecimientos, dice que, sin previo aviso, inecan expedientes a aquellos que, por descuido, no habían renovado las suyas.

El alcalde promete atender el ruego. También pide que se cumplan las disposiciones de la Alcaldía para que vayan convenientemente tapados los carros que transportan materiales.

El Sr. Mora solicita la instalación de una fuente en el colegio de la Palma.

El Sr. Muñoz Suela pide que se hagan gestiones para que los carteros puedan utilizar los ascensores.

El Sr. García Cortés solicita que urgentemente desaparecieran las escaleras de una casa de la calle de Pimonte, y la casa misma, que, aparte de la mala vista que ofrece, es foco de las más terribles enfermedades.

Recoge las anteriores indicaciones el alcalde, ofreciendo tenerlas presentes.

El Sr. Alvarez Arranz manifiesta que, respecto de la casa de la calle de Pimonte, hay un acuerdo que impide su expropiación, por la gran indemnización que pide su dueño, siendo necesario un nuevo acuerdo que revocase el anterior.

El Sr. Blanco Soria, pide que la Comisión de Reorganización de servicios active su dictamen referente a la proposición del señor Blanco Parrondo para beneficiar a los empleados municipales que tienen sueldos inferiores a 1.800 pesetas.

Después de otros varios ruegos se levanta la sesión a las doce y media.

MOVIMIENTO TEATRAL

ZARZUELA.—Mañana se cantarán en este teatro las obras siguientes:

A las cuatro y media, el precioso melodrama lírico de Selles y Vives, años ha no representado, «La balada de la luz». A las seis, el entremés «La pitanzas» y la ópera nueva de éxito excepcional «Maruxa». A las diez, «Sólo en el mundo» y «Maruxa», en la que constantemente es ovacionado Amadeo Vives.

SUCESOS

¡Pero qué lechecita!

Con el poco calor que ya se deja sentir, y con la intervención de Maura en el debate político, se ha desarrollado en los Madriles y sus arrabales tal epidemia de intoxicaciones por mala leche ingerida, que en pocos días se han registrado más de treinta retortijones de ombligos, con sus correspondientes guñíos y tiempos de garrotín clásico, y a eso, señor Maura, tíos lecheros—y decimos

tíos porque no se pueden llamar señores a gente tan desaprensiva—, a eso, repetimos, no hay derecho.

Está bien que se desabelle al primer cachato que se presente, sin que le diga «salvataella», que viene Maura; pero está muy mal que a las señoras de Madrid se les dé leche en malas condiciones, a pesar de pagarla bien. Y eso, señorconde de Eza, «ceza» es una cuestión que debe preocuparle a su señoría más que las odas de Antonio Casero.

A las intoxicaciones registradas estos dos últimos días hay que adicionar las de ayer, ocurridas en la calle del Escorial, número 27, al matrimonio Luis González y Ruperta Valdés, los que fueron asistidos en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio de intoxicación de carácter grave, por ingerir leche en malas condiciones.

Los intoxicados se negaron a manifestar donde adquirieron la leche. ¿Por qué? Vayan ustedes a saber... pues con sus dolores se lo coman.

Las víctimas del trabajo

En la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, fué asistido en la tarde de ayer, el pocero José Silva Fontaneiras, de una herida contusa de segundo grado en la cara, que se produjo en ocasión de hallarse trabajando en un pozo de la calle de Covarrubias.

Una vez curado de primera intención, pasó a su domicilio.

Otro accidente del trabajo ocurrió también ayer tarde, en la imprenta establecida en la calle de la Encarnación, núm. 22.

Víctima de este accidente fué el operario de dicha imprenta José Laguna Guerra, el que se produjo una herida en la mano derecha, hallándose trabajando en una máquina.

Fuó curado en la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa.

Intoxicación

Felisa Zorrus (redicós con el apellido... Cuidado, lintopista de tandra), de veinticuatro años, solterita y sirvienta en una casa de la plaza de las Salesas, fué ayer a tomar unas gotas de láudano para calmar unos dolores que sufre, no sabemos dónde, y a la Zorrus se le fué la mano sin darse cuenta, y echó más gotas que las debidas y, claro, intoxicación al canto, ó al grito, que no es lo mismo; dolores, médico que te llamo y nada más.

Caída casual

En la calle de Santa Ana sufrió una caída casual Maximino Castellán, de veintitrés años, sufriendo la fractura de la pierna izquierda, lesión calificada de segundo grado en la Casa de Socorro del distrito.

Accidente del trabajo

Emilio Soto trabajaba ayer en una alcantarilla de la calle de San Oropio, teniendo la desgracia de que le cayera una tabla sobre la cabeza, produciéndole lesiones y contusiones de segundo grado en la cabeza.

Fuó curado en la Casa de Socorro de Chamberí.

Un detenido

El agente de la primera brigada don Camilo López observó que por la calle de Augusto Figueroa caminaba un individuo llevando una caja de grandes dimensiones.

Como le pareciera sospechoso, le interrogó, y el sujeto confesó que la había sustraído de un carro en Recoletos.

Manifestó llamarse Julián García, alias «el Chaval». Fué conducido al Juzgado de guardia.

Víctima del trabajo

José Silva Fontal, de cuarenta años, domiciliado en la calle del Oso, número 7, se cayó del andamio de una obra en la calle de Covarrubias, causándose varias heridas en la cabeza, de pronóstico reservado.

Después de curado en la Casa de Socorro pasó al Hospital.

Hurto

En la plaza de la Cebada, y aprovechando un descuido de Antonio Morales, le hurtó Santiago Ventura un talego que contenía 125 pesetas.

El ratero logró huir; pero fué detenido a poco por un guardia de Seguridad.

En una taberna de la calle de San Pedro riñeron anoche por antiguos resentimientos Manuel Laca López, de diez y nueve años, y Cipriano Gutiérrez, de treinta y dos. Salieron desafiados a la calle, y el segundo causó al primero una herida con una navaja en el costado izquierdo, de carácter grave. El herido fué curado en la Casa de Socorro, y el agresor quedó detenido.

Información telegráfica

Manifestación contra agentes ejecutivos.—Un extranjero quiere batirse con el pueblo

ANTEQUERA, 5.—Los agentes ejecutivos, acompañados de la Guardia civil, han realizado varios embargos a algunos vecinos, por débitos por contingente provincial atrasados.

Esto ha producido gran excitación entre el vecindario. Varios concejales han acordado presentar la renuncia de sus cargos.

Ayer, una manifestación compuesta de más de 1.500 personas, recorrió varias calles, llegando al hotel donde se hospedaban los agentes ejecutivos, pidiéndoles tomaran en seguida las de Villadiego.

Un extranjero que se hospedaba en el mismo hotel creyó, sin duda, que los manifestantes iban contra todos los huéspedes de la casa, y se asomó al balcón gritando que estaba dispuesto a vender cara su vida, enseñando a la multitud un revólver. Como hablaba en francés, la gente no le entendía, y viendo que apuntaba con el revólver, empezó a descargar sobre el galo una lluvia de cascotes y guijarros.

Acudieron las autoridades, que disolvieron la manifestación, logrando calmar los ánimos.

El crimen del Cristo de la Guía

SEVILLA, 5.—El Sr. Blasco Garzón ha presentado a la Sala de esta Audiencia de lo criminal su escrito de conclusiones provisionales como defensor de Perico «el Ventero» y de su amante, Josefa Ardon, procesados como presunto autor del primero y como encubridora la segunda, del crimen de la ermita del Cristo de la Guía, en Castilleja de la Cuesta, del que fué víctima Rosario Oliver.

El letrado defensor niega la participación de sus defendidos en el crimen.

El Jurado absuelve a un homicida

TOLEDO, 5.—El Jurado ha absuelto al sacerdote D. Cayo López, que mató de un puñetazo a otro cura llamado D. Luis Neira.

Huelga de albañiles

ZAMORA, 5.—Los albañiles se han declarado en huelga. Solicitan un real de aumento de jornal. Serán secundados por todos los obreros del ramo de construcción.

ESPECTACULOS PARA HOY

APOLO.—A las siete, sencilla, Eva, la niña de la fábrica.—A las diez y media, doble, La primera conquista, La Foranina en su repertorio y El amigo Melquiades.

ZARZUELA.—A las siete y cuarto, sencilla, La balada de la luz.—A las diez, entera, La pitanzas, Maruxa.

COMICO.—A las siete, El potro salvaje.—A las diez y media, El incendio de Roma.

BENAVENTE.—De seis y media a doce y media: Sección continua de cinematógrafo. Gran éxito de «Rocambles», primera serie.

PALACIO DE PROYECCIONES.—De cinco a doce y media: Cinematógrafo con cuantas novedades se crean. Variación diaria de programas; estrenos sensacionales lunes y jueves. Juana la Maldiva.

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.921.

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedias, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele malas digestiones, individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio a las primeras tomas, debido al calmante que contienen. La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugadas y la asfixia de las flemas Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten a todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu. Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valls y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

EL ALMACÉN

Antigüedades

CARLOS DICKENS

losado. Las gentes con quienes tenía que tratar conocían también su carácter, modesto y retraído, y temían tanto que las abandonara, que no le permitían dejar aquel techo hospitalario, si dos ricos particulares no ofrecían ciertas seguridades amistosas, saliendo fiadores de él por la suma de mil quinientas libras cada uno: porque, al parecer, dudaban que volviese de otro modo, si una vez lo perdían. Mister Brass, siguiendo aquella broma, y poniendo en aprieto su inteligencia, buscó en el vasto círculo de sus relaciones un par de amigos, cuyas fortunas reunidas se elevaban a cincuenta peniques—porque ésta era la palabra festiva empleada por ambas partes—. Rechazados estos caballeros, después de veinticuatro horas de broma, como por vía de reflexión, Mr. Brass consintió en quedarse, y se quedó hasta que un club de espíritu escogidos, llamado Gran Jurado (que estaba en el juego) lo mandó comparecer por perjurio y fraude de ante otros doce burlesones, que a su vez se divertieron extraordinariamente, decla-

rándolo culpable. Más aún: el populacho mismo se asoció a aquella ocurrencia genial; y cuando Mr. Brass fué trasladado en un coche de alquiler al edificio donde estaban reunidos estos burlesones, lo saludaron con huevos podridos y gatitos muertos, y fingieron desear hacerlo trizas; lo cual aumentó infinitamente lo cómico del caso, y sin ninguna duda debió hacer gozar más a Mr. Samson.

Para llevar más adelante el humor, mister Brass, por su cuenta, apeló del fallo, alegando que él se había acusado a sí mismo, por las garantías de seguridad y las promesas de perdón que había recibido, y se acogía a la indulgencia que reserva la ley para espíritus confiados, como el suyo, cuando han sido engañados de aquel modo. Después de un debate solemne, este punto (con otros de naturaleza técnica, cuya humorística extravagancia sería difícil exagerar) fué deferido a la decisión de los jueces, siendo trasladado Samson entre tanto a sus primeros cuarteles. Finalmente, algunos puntos se resolvieron en favor de Samson, otros en contra; y el resultado fué que, en lugar de rogarle que viajara durante algún tiempo por comarcas extrañas, se le permitió adornar con su presencia la madre patria, bajo ciertas restricciones insignificantes.

Eran éstas: que, durante cierto número de años, residiese en una mansión espiciosa, donde eran alojados y mantenidos a expensas del público otros varios caballeros, que vestían un sencillo uniforme gris con vueltas amarillas, llevaban el pelo extremadamente corto y vivían principalmente de una sopa ligera y un ración feculento. Se requirió también de él que

participase del ejercicio de esos caballeros, que consistía en subir constantemente una serie interminable de escalones; y para que sus piernas, poco acostumbradas a ese ejercicio, no se debilitasen, se le hizo llevar en el bolsillo un amuleto de hierro. Arregladas estas condiciones, se le trasladó una tarde a su nueva residencia, y disfrutó del privilegio de ser llevado al lugar de su retiro en uno de los coches del Estado, juntamente con otros nueve caballeros y dos damas.

Además, y aparte de estas ligeras penas, se borró su nombre de la lista de procuradores: circunstancia que en estos últimos tiempos pasa por una gran degradación y una nota infamante, é implica la comisión de alguna villanía extraordinaria—como así debe ser, cuando tantos nombres indignos han permanecido en los sitios preferentes de aquellos registros, sin ser molestados por nadie.

Respecto de Sara Brass corrían rumores contradictorios. Algunos aseguraban que se había vestido de hombre y se había hecho marinero hembra. Otros murmuraban que había sentado plaza de soldado raso en el segundo regimiento de guardias de infantería, y que la habían visto un anochecer de uniforme y en funciones; esto es, haciendo centinela apoyada en su mosquete en una garita del parque de Saint-James. Todavía circulaban más rumores; pero lo que parece ser verdad es que, después de un lapso de unos cinco años (durante los cuales no ha ninguna rueba directa de que haya sido visto), se observó más de una vez a dos pobres miserables deslizarse al oscurecer fuera de los rincones más escondidos de Saint-Giles, y caminar a lo largo

de las calles, arrastrando los pies y con sus cuerpos temblorosos encorvados, mirando al arroyo como en busca de alimentos de deshecho y desperdicios de comidas. Jamás vió nadie estas figuras sino en esas noches de frío y de tinieblas en que se aventuran a salir por las calles los terribles espectros que en cualquier otro tiempo se ocultan en los rincones más escondidos de Londres—en pasadizos abovedados, cuevas y nichos sombríos—, como espíritus encarnados de la miseria, el vicio y el hambre. Los que habían conocido a Samson y Sara, afirmaban por lo bajo que eran ellos; y se dice que hoy aún se les ve pasar á veces en noches sombrías, con el mismo aspecto repugnante, rozando los codos de los transeúntes que que se retiran estremecidos.

Hallado el cuerpo de Quilp, aunque no hasta pasados algunos días, se abrió una información cerca del sitio á donde lo habían arrojado las olas. La opinión general fué que el enano se había suicidado; y como todas las circunstancias de su muerte favorecían esa sospecha, se dictó veredicto en este sentido. Fué enterrado con una estaca clavada en el corazón, en un sitio de donde partían cuatro caminos solitarios.

Después corrió el rumor de que se había prescindido con él de esta horrible y bárbara práctica, y que los restos de Quilp habían sido devueltos en secreto a Tomas Scott. Pero, aun aquí, se dividieron las opiniones, porque algunos decían que Tomas Scott los había desenterrado á media noche y llevado á un sitio indicado por la viuda. Es probable que estas dos historias no tuviesen otro fundamento que las lágrimas vertidas por Tomas Scott, al

tiempo de la información judicial—lágrimas que vertió en efecto, por extraordinario que parezca—. Además, manifestó vivos deseos de acometer al jurado; y viéndose detenido y conducido fuera del tribunal, ocultó su única ventana poniéndose delante, de cabeza sobre el alfeizar, hasta que un vigilante ujier le dió la vuelta diestramente.

Arrojado de la sociedad por la muerte de su amo, se determinó á correr el mundo sobre la cabeza y las manos, y en consecuencia, empezó á hacer volteretas para ganarse el pan. Sin embargo, como su nacionalidad inglesa le parecía un obstáculo insuperable para su adelanto en esa carrera (á pesar de que este arte gozaba de alto favor), tomó el nombre de un vendedor de estampas italiano, con el que había trabado conocimiento; y en adelante hizo sus volatines con extraordinario éxito y ante un público numerosísimo.

La mujercita de Quilp no se perdonó jamás la única falta que pesaba tanto en su conciencia, y nunca podía pensar ni hablar sobre este tema sino con lágrimas amargas. Su marido no dejaba parientes, y era rica. Quilp no había hecho testamento; si no, probablemente hubiera sido pobre. Habiéndose casado la primera vez por instigación de su madre, no consultó en su segunda elección á nadie más que á sí misma. Esta elección recayó sobre un hombre agradable y joven todavía; y como él había puesto por condición preliminar que la suagra fuese desde entonces una pensionista externa, los dos vivieron después del matrimonio sin más cantidad de querellas que el promedio ordinario, y

(Continuará.)

ANTIRREUMATICO

Cajitas en polvo á
0,50 y una peseta
Latas económicas
á 5 pesetas

EL MEJOR REMEDIO PARA EL ESTOMAGO

Bicarbonato de sosa químicamente puro, de

TORRES MUÑOZ

Cuidado con las imitaciones, que son perjudiciales

ANTIGOTOSO

Pastillas á 0,50 la cajita

SAN MARCOS, 11

MADRID

y demás Farmacias de España y Américas

Gran fábrica de sombreros y gorras



DE
José María Santos

La Casa que más barato vende

PROVEEDORA DE LOS
EXPLORADORES DE ESPAÑA

Madrid.--15, Plaza Mayor, 16.--Madrid

A N E M I A

La anemia, debilidad general, raquitismo, vejez prematura y neurastenia, se cura con el **Vino Fosfatado VICTORIA**

Botella de 750 gramos. UNA peseta

REUMATICOS! Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

Bálsamo Victoria

que á base de Moscatán, Mentol, Acanfor, Cocaína y Salicilato de Menta elabora esta oficina farmacia. Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubriéndola con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio, 2 pesetas. Por correo, 2,50 pesetas.

NO MAS PURGAS Supositorios VICTORIA á la glicerina solidificada

Los Supositorios VICTORIA constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedad tan molesta como es el estreñimiento. Caja. 1,50

FARMACIA CENTRAL LA VICTORIA

Victoria, 8 y 9, Madrid (junto á la Puerta del Sol)

PRECEPTOS
PEDAGÓGICOS
por
Giner
de los Ríos

25 cts. ejemplar
Descuento á correspondientes, profesores

¿La historia del Ferrocarril con todas sus incidencias y peripetias?
Eso es la obra de Zurdo Olivares

VIA FERROVIARIA

LA PRENSA
CARMEN, 18

Agendas Bailly-Baillière para 1914

<p>Agenda de Bolsas</p> <p>CONTIENE:</p> <p>Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, partidos, etc.</p> <p>Contiene ediciones completas.</p> <p>En Madrid, 1,50, y 2 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>MEMORANDOS</p> <p>de la</p> <p>Cuenta Garia</p> <p>CONTIENE:</p> <p>Secciones especiales para anotar visitas, cosas útiles, gastos é ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor á que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna.</p> <p>CONTIENE ediciones completas.</p> <p>En Madrid, 2,50 y 3 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda Calcularia</p> <p>MEMO DE LA CUENTA</p> <p>que contiene 365 minutos y más de 700 recetas.</p> <p>Explicación de los gastos en los meses diarios. Agenda para anotar el día los gastos de cocina.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid, 2 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>AGENDA</p> <p>Médico-quirúrgica</p> <p>de bolsillo</p> <p>4 Memorandos tarjetados, Formularios médicos y otros de bolsillo.</p> <p>CONTIENE:</p> <p>Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. Formularios. Venenos y contravenenos. Sección de análisis farmacológicos y veterinarios, etc., etc.</p> <p>PRECIOS</p> <p>En Madrid, 3,50 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda de Bolsas</p> <p>de bolsillo.</p> <p>Formulario libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Gastos, Telégrafos, Telefonos, tranvías, carruajes, etc.</p> <p>Encuadrado en tela, con bolsillo interior y pestañita.</p> <p>PRECIOS</p> <p>EN MADRID</p> <p>Se dos clas en planis. 2,50 pesetas.</p> <p>En Provincias, 0,50 más.</p>
---	--	---	--	---

Se admiten anuncios

LA CATORCENA

Gran Fábrica de Hielo, Gaseosas y Jarabes.

Exportación á provincias de hielo transparente y opaco.

Embalaje especial para evitar mermas en el hielo.

MIGUEL APARICIO

Argamasilla de Calatrava (Ciudad Real)

Fábrica de Corbatas

12. CAPELLANES, 12

Camisas, guantes, pañuelos

Géneros de punto, Elegancia. Gran surtido.

Precio fijo.--ECONOMIA.--Precio fijo

Sociedad general

DE

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Montera, 19.—Teléfono 57

Anunciantes!

Pedid á la Agencia Cortés, Jacometrezo, 50, 1.º, teléfono 1.330, su Tarifa de periódicos combinados á la base de una gran economía.

JUVENIA

el reloj más perfecto

PEDID EN LAS MEJORES RELOJERIAS Y JOYERIAS DEL MUNDO.

MAQUINAS

NUevas y Usadas

Hay siempre á disposición gran variedad de máquinas como:

- Calderas de vapor.
- Motores de gas.
- Idem á gas pobre.
- Dinamos eléctricos.
- Instalaciones de las Automóviles de buses marcas, nuevos y usados.
- Maquinaria para trigo. Centrifuga para separar cereales.
- Máquinas para fabricar manteca.
- Arados.
- Prensa para vides.
- Trilladoras.

ANTOMOVILES

Nadie compre sin consultar precios concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España á nuestros amigos.

MORAL UNIVERSAL

Para los alumnos de ambos sexos de las escuelas libres

VEINTE CENTIMOS EJEMLAR

Para buenos impresos

:: sellos de caucho ::

y placas esmaltadas,

Encomienda, núm. 20

RETO MARTZ

RIVAL QUE ESPERA

Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

CONSIDERACIONES SOBRE LAS TINTAS

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta. Clases hay de papeles que, mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan malos.

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha firmeza, para que no se destiñe el escrito, y 4.ª Neutralidad, para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezcan volviéndose pardos.

Paquetes tinta en polvo para escuelas.

DESPACHO AL POR MAYOR Y MENOR

27, Aduana, 27.- Madrid

Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales

Por sólo **cinco céntimos de peseta** al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un **socorro de DOS PESETAS** diarias ó **UNA PESETA CINCUENTA CENTIMOS** diarias en caso de enfermedad, y vuestra familia á **CIEN PESETAS** en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regala **EL RADICAL**, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis **EL RADICAL** á cuantos lo deseen, así como ejemplares de muestra del periódico.

"El Radical" Seis grandes páginas diarias CINCO céntimos

DIARIO REPUBLICANO DE LA MAÑANA

Redacción, Administración y Talleres:

O'Donnell, núm. 6, Madrid

Apartado 282.--Teléfono 1.321

GRABADOS)-(ACTUALIDAD)-(INFORMACION TELEGRAFICA

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO